Solennité de la Pentecôte 2024 — L'Esprit renouvelle toutes choses

« Quand il viendra, Lui, l'Esprit de vérité... », nous annonce Jésus : cette venue de l'Esprit se réalise aujourd'hui, en ce jour de la Pentecôte. C'est un épisode qui a une importance extraordinaire pour toute l'humanité, car l'Esprit de Dieu vient transformer le monde. Jésus était venu, Il avait partagé notre vie, Il avait enseigné, guéri, donné l'Espérance à des milliers de personnes ; Il a accompli sa mission, est mort pour nous, est ressuscité et est monté aux Cieux. Mais cet Évangile, cette *Bonne Nouvelle* de l'Amour de Dieu pour toute l'humanité, comment va-t-elle se continuer dans le monde ? La Pentecôte est le moment où l'Évangile commence à se répandre, non par la sagesse des hommes mais par la force de l'Esprit saint. Jésus promet que l'Esprit de vérité nous « conduira dans la vérité tout entière » : l'Esprit est envoyé pour enseigner, faire vivre, expliquer, transmettre la Bonne Nouvelle du Christ. Et en même temps, c'est *l'Église* qui est constituée au milieu des nations pour « parler toutes les langues » et annoncer l'Évangile.

Si l'Esprit saint n'avait pas été envoyé à la Pentecôte, si l'Église n'avait pas été instituée, l'Évangile ne serait pas vivant. Nous aurions peut-être une Bible, un livre vénérable qui parle d'une sagesse ancienne; mais ces paroles seraient mortes, elles seraient étudiées par les archéologues, comme les hiéroglyphes de l'ancienne Égypte ou les mythes de la Grèce antique. Ce qui fait *vivre la Parole de Dieu* aujourd'hui, ce qui fait que Dieu nous parle de manière aussi vivante qu'autrefois dans la Bible et dans l'Église, c'est le don de l'Esprit saint. C'est pour cela que la Pentecôte est un événement aussi décisif: « l'Esprit rend témoignage » depuis ce jour-là, et Il ne cesse de rendre témoignage à la Miséricorde de Dieu, dans le cœur des hommes et dans l'Église.

D'abord, si nous sommes rassemblés dans cette église, c'est que l'Esprit saint nous y a appelés. C'est Lui qui nous *donne la foi* (et c'est vers Lui qu'il faut toujours crier quand nous manquons de foi!). L'Esprit vient au-devant de nous et nous permet de rencontrer le Christ. Dans le Baptême, nous avons reçu l'Esprit saint qui nous a donné le germe de la foi. Être baptisé, c'est être renouvelé par l'Esprit, pour former une nouvelle image de Jésus et avancer vers le Père.

Mais l'Esprit saint ne fait pas que donner la foi ; car la foi a besoin d'être sans cesse entretenue et approfondie. Comme le dit Jésus, l'Esprit *éclaire* notre foi : « il rendra témoignage en ma faveur [...] il vous conduira dans la vérité tout entière [...] ce qui va venir, il vous le fera connaître ». Jésus s'adresse à son Église, et Il lui promet qu'avec l'Esprit saint elle ne s'égarera pas. Recevoir l'Esprit saint comme les Apôtres à la Pentecôte, c'est en même temps entrer dans l'Église, dans l'Assemblée qui est unie par le Seigneur. Sans l'Esprit saint, on se perd, on se divise, on tombe dans l'erreur et le mensonge. Aujourd'hui comme hier, il y a tellement de maîtres différents, d'idéologies, de mensonges, qui séparent et divisent les hommes ! En nous laissant enseigner par l'Esprit saint dans l'Église, nous avançons vers la Vérité, et c'est en même temps un chemin d'unité et d'amour. Nous souffrons trop souvent des divisions dans l'Église ; prions l'Esprit saint pour qu'Il fasse de son Église un véritable lieu d'unité.

L'Esprit saint reste en général *discret* dans son action (sauf dans le récit de la Pentecôte où Il est bien visible!). Il agit silencieusement, au cœur des hommes, et Il anime notre vie pour lui donner un sens. Il se laisse voir surtout à ses *fruits*, comme nous les a détaillés saint Paul en écrivant aux Galates dans ce magnifique passage [deuxième lecture]: « amour, joie, paix, patience, bonté, bienveillance, fidélité, douceur, maîtrise de soi ». En célébrant ensemble le Seigneur en ce dimanche, nous essayons de donner ce témoignage d'unité, de charité et de louange.

Ainsi, en formant l'Église, l'Esprit *transforme* en même temps *le cœur* de chaque croyant pour le rendre semblable à celui de Jésus. Sous l'action de l'Esprit saint, chacun peut vivre un profond renouvellement intérieur qui changera sa manière de vivre. Mais cette action est toujours discrète : il y en a certains qui n'ont pas conscience de la présence de l'Esprit saint, et qui pourtant se laissent conduire par Lui! Il s'agit de Le laisser nous influencer, nous faire vivre. Non seulement nous ne pouvons pas *croire* sans l'action de l'Esprit, mais nous ne pouvons même pas *faire le Bien* sans sa présence et sa force.

« Puisque l'Esprit nous fait vivre, marchons sous la conduite de l'Esprit », nous a encore écrit saint Paul. Que ce jour de la Pentecôte nous fasse reprendre conscience de sa présence vivante! Depuis deux mille ans, l'Esprit illumine l'Église : continuons à rendre aujourd'hui le témoignage d'une vie habitée par l'Esprit, une vie de sainteté et d'amour.